Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XVII, Número 46, Septiembre - Diciembre de 2012

En este número de nuestra revista, estamos ofreciendo a los lectores cuatro artículos en la sección principal y un artículo en la sección Foro Económico.

En el primer artículo de la sección Aportes, titulado «La estrategia de desarrollo neoliberal en México, 1983 -2010», de Jorge Vázquez y Omar Alexis, los autores inician con una revisión de las estrategias de desarrollo anteriores al neoliberalismo, para centrarse después en el modelo de desarrollo neoliberal y en la implantación de dicho modelo para el caso mexicano, identificando al respecto las distintas etapas de dicha implantación y las correspondiente políticas aplicadas por los gobiernos en turno, destacando en particular las implicaciones que todo ello ha tenido respecto a la falta de provisión estatal de bienestar hacia los individuos y las familias, con los consiguientes efectos de exclusión e incertidumbre.

En el siguiente artículo, de Gerardo Reyes, Carlos Moslares y Jesús Sotomayor, titulado «Efectos de la volatilidad cambiaria en la balanza comercial: 2002-2010», se revisa la mayor sensibilidad que la economía mexicana ha venido mostrando frente a los choques externos y se revisa el impacto que la volatilidad observada en el tipo de cambio ha tenido sobre los principales rubros de las exportaciones y las importaciones, concluyendo que para la mayor parte de esos rubros las variaciones han estado explicadas no tanto por el tipo de cambio sino principalmente por el crecimiento económico, el cual ha su vez está estrechamente correlacionado con el comportamiento de la producción de la economía estadounidense.

En tercer artículo, de José Alonso, titulado «Informalidad laboral y neoliberalismo en México», se abordan las distintas interpretaciones que en América Latina se han desarrollado sobre la informalidad laboral, destacando la amplia acogida que tuvo en México la interpretación de Hernando de Soto, la cual fue incorporada a los argumentos a favor del llamado «cambio estructural» cuya aplicación inició con el gobierno de Miguel de la Madrid. Sobre esa base, el autor critica dicha interpreta4 Presentación

ción y su aplicación para México, destacando la necesidad de una interpretación alternativa sobre la informalidad laboral.

El cuarto y último artículo de la Sección Aportes, «Construcción teórica de los conceptos, teorías y categorías en la relación cooperación internacional para el desarrollo Norte-Sur y democracia», de Giuseppe Lo Brutto, se presenta una revisión crítica de los conceptos y las prácticas de la cooperación Norte - Sur, destacando el papel que dicha cooperación ha tenido como instrumento de dominación sobre los países receptores y en particular como medio de imposición de una determinada concepción de democracia y de gobernabilidad, construida desde el Norte, por detrás de la cual se desarrollan acciones relacionadas con el ejercicio del poder, de todo lo cual se desprende la necesidad de estudiar a la Cooperación Internacional bajo un enfoque alternativo.

En la Sección Foro Económico del presente número de nuestra Revista, hemos incluido un artículo, titulado «Una aproximación a la explicación mecanísmica», en el cual se argumenta el papel central que juega el estudio de los mecanismos en la explicación de los procesos, como única manera de que la investigación científica de cuenta de los «porqué» respecto del objeto estudiado.

Como anexos, en esta oportunidad hemos incluido tres textos, referidos a temas actuales de alta relevancia: por una parte, el manifiesto del Movimiento *Yo soy 132*; por otra parte, la Declaración Final de la «Cumbre de los Pueblos» realizada paralelamente a la Conferencia de Desarrollo Sustentable de Naciones Unidas (Río + 20); y, en tercer lugar, el texto «Fundamentos para una Republica amorosa» presentado por Andrés Manuel López Obrador en diciembre de 2011.